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Более 250 компаний – про-
изводителей, поставщи-
ков оборудования и услуг 

для энергетической отрасли, при-
няли участие в выставке, которую 
ежегодно посещают порядка 9 ты-
сяч человек.

Как отметил директор Депар-
тамента государственной энер-
гетической политики Мини-
стерства энергетики РФ Алексей 
Кулапин, Российский энергетиче-
ский форум и выставка – важные 
отраслевые события, где демон-
стрируются инновационные раз-
работки и передовые технологии 
крупнейших отраслевых предпри-
ятий России и мира; кроме того, он 
является эффективной площадкой 
для обсуждения самых актуальных 
проблем энергетики.

В рамках РМЭФ-2015 состоялось 
32 деловых мероприятия: конфе-
ренции, круглые столы, бизнес-
встречи, семинары и презентации 
ведущих производителей и по-
ставщиков электроэнергетическо-
го оборудования, в которых при-
няли участие более 150 ведущих 
экспертов отрасли.

Кроме того, ведущие предпри-
ятия Санкт-Петербурга подписали 
соглашение о формировании в се-
верной столице кластера в сфере 
ресурсосбережения и энергоэф-
фективности. Флагманом создания 
кластера стала компания «Пози-
трон», среди первых участников – 
ЗАО «Светлана-Оптоэлектроника», 
СП ЗАО «АМИРА», ОАО «Единый 
информационно-расчетный центр 
Ленинградской области», СПб ГБУ 
«Центр энергосбережения», Центр 
энергосбережения и повышения 
энергоэффективности Ленин-
градской области, ЗАО «Термотро-
ник» и другие. Компании кластера 
представляют на рынке Санкт-
Петербурга и Ленинградской обла-
сти комплексные решения в сфере 
энергоэффективности, экономия 
в результате внедрения которых 
может составить до 40 процентов 
средств, идущих на оплату потре-
бляемых энергоресурсов.

Крупнейшая отраслевая вы-
ставка «Энергетика и электротех-
ника» представила на площади 
13 000 квадратных метров новинки 
энергетического рынка от ведущих 
компаний России, Белоруссии, 
Германии, Индии, Италии, Китая, 
Польши, Турции, Украины и Чехии. 
Среди них – такие лидеры отрас-
ли, как «Газпром Энергохолдинг», 
«Электронмаш», «РЭП холдинг», 
«Завод трансформаторных под-
станций СЭТ», «Диэлектрические 
кабельные системы», «Тайко Элек-
троникс РУС», «Хакель Рос», «Ро-
споль-Электро+», «Кортем Горэл-
тех», «РТК-Электро-М», «ВЭЛАН», 
«ЭКРА», «Электрощит-К», завод 
«ИНВЭНТ-электро», «ТАТКАБЕЛЬ».

По оценкам специалистов, фо-
рум и выставка зарекомендовали 
себя как базис для налаживания 
партнерских отношений. В Центре 
деловых контактов прошло более 
150 бизнес-встреч между произ-

водителями инновационной про-
дукции и энергетическими, гене-
рирующими компаниями из Рос-
сии, Финляндии, Эстонии, Южной 
Кореи, Польши, Индии, Словении.

М е р о п р и я т и е  со ст о я л о с ь 
при поддержке Совета Федерации 
и Государственной Думы, Мини-
стерства энергетики РФ, админи-
страций Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области, Центра раз-
вития коммуникаций в ТЭКе, НП 
«Совет производителей энергии».

По мнению организаторов, осо-
бым вниманием пользовалась спе-
циальная экспозиция – «Зона им-
портозамещения», где российские 
производители презентовали обо-
рудование и технологии для энер-
гетической отрасли, способные 
заменить иностранные образцы. 
Среди участников спецэкспозиции 
были такие компании, как «Ро-
споль-электро» и «НТЗ «Волхов», 
представившие, помимо проче-
го, уникальные трансформаторы 
напряжения с конструктивными 
особенностями, компания «Тек-
нос», производящая лакокрасоч-
ные изделия.

Мы обратились к участникам 
выставки и задали им не только 
традиционные вопросы о новин-
ках и планах, которые они пред-
ставили в рамках отраслевой экс-
позиции, но и поинтересовались 
их мнением о том, может ли им-
портозамещение в электротехнике 
стать таким масштабным, как пла-
нирует российское правительство?

Сергей Семенов, 
руководитель 
отдела 
«Шинопроводные 
системы»  
EAE Elektrik :

– Компания EAE основана в Тур-
ции в 1973 году, в России представ-
лена с 2004 года. Самым значимым 
событием для компании стало от-
крытие в прошлом году завода в го-
роде Александрове Владимирской 
области. Теперь мы имеем полное 
право называться отечественным 
производителем. В этом году начи-
наем строительство второй очереди 
этого завода и  в следующем нач-
нем выпуск шинопровода на новых 
производственных линиях.

Безусловно, в сегменте продук-
ции, которую мы выпускаем, с каж-
дым годом появляется все больше 
конкурентов, и это нормальное 
явление. Наше основное преиму-
щество – в опыте работы, наших 
специалистах и производственных 
мощностях. Мы способны постав-
лять большие объемы продукции 
в достаточно короткий срок и без 
потери качества. В Турции EAE 
Elektrik построила четыре завода, 
теперь есть один и в России, но мы 
нацелены на дальнейшее разви-
тие. Кроме того, мы планируем 
открыть свои представительства 
в Санкт-Петербурге, Екатеринбур-

ге и Краснодаре. Все это говорит о 
том, что EAE Elektrik приходит на 
российский рынок основательно 
и надолго.

Иван Крюков, 
коммерческий 
дирек тор 
«Энергетического 
холдинга РОСС»:

– В числе самых последних нови-
нок мы представили реализован-
ный проект подстанции 35 / 6 / 0,4 
кВ, сверхмалой подстанции разме-
рами 9 на 11 метров. Данный про-
ект уже реализован в Петроград-
ском районе Санкт-Петербурга. 
Уникальность его в следующем: 
это трансформаторная подстан-
ция с тремя классами напряжения, 
общей суммарной мощностью 25 
МВт, с чрезвычайно малыми га-
баритами. Благодаря небольшим 
размерам подстанции упрощается, 
в частности, процедура оформле-
ния землеотвода. Еще одной но-
винкой нашей компании, которую 
мы пока реализовали в качестве 
проектного решения, стали ячейки 
КРУ «Лидер» номинальным током 
до 3150 А. Это техническое реше-
ние еще не реализовано на объ-
ектах.

Стоит отметить, что мы активно 
следуем тенденциям российской 
энергетики по развитию проектов 
подстанций напряжением 35 кВ 
и строительству крупных центров 
питания и распределения энер-
гии – это перспективные проек-
ты, особенно в городах с плотной 
застройкой и новых кварталах. 
В качестве будущих инновацион-
ных решений мы планируем ана-

логичные подстанции подобного 
модельного типа делать и на на-
пряжение 110 кВ. Уже есть проект 
и технические решения такой под-
станции, над ними работают наши 
инженеры. К концу этого года 
планируем завершить проектные 
работы. Есть определенные намет-
ки по реализации этого проекта, 
но пока говорить об этом рано.

Отмечу, что подстанция постав-
ляется на объект почти полностью 
в заводской готовности, перед от-
грузкой на объекте осуществляется 
контрольная сборка для проверки 
трансформаторов, токопроводов, 
РЗА, кабелей. По сути, монтаж 
таких подстанций на месте вы-
полняется за два-три дня, а это 
колоссальная экономия времени 
и ресурсов для строителей и мон-
тажников. Конечные потребители 
быстро получают готовый про-
дукт, его пусконаладка осущест-
вляется примерно за неделю, тогда 
как подстанции прежнего поколе-
ния такого класса строятся по пол-
года, восемь месяцев.

Сергей Елыманов, 
технический 
дирек тор  
ООО «Румека»:

– Как производитель кабеленесу-
щих систем мы представляем но-
вый вид кабельного лотка, соеди-
нителей, кронштейнов. Мы пред-
ставляем финскую компанию, но, 
руководствуясь политикой импор-
тозамещения, открыли филиал-за-
вод на территории России; соот-
ветственно, теперь мы полностью 
можем замещать изделия импорт-

ного производства, являясь россий-
ским производителем. Перспекти-
вы у нас достаточно большие, ведь 
прошлые проекты, которые базиро-
вались на импортных материалах, 
мы можем предоставить на основе 
российского сырья. В частности, мы 
работаем с российскими поставщи-
ками металлопроката, который со-
ставляет основу нашей продукции. 
Иными словами, мы представляем 
финский бренд с российской про-
пиской, обеспеченный всеми не-
обходимыми сертификатами и со-
ответствующий всем российским 
характеристикам.

Константин 
Лебедев, 
руководитель 
сбытового региона 
«Северо-Запад»  
ООО «Рит тал»:

– В этом году выставка прошла 
в новом выставочном павильоне. 
Павильон, логистика, парковки – 
все это уже на европейском уровне. 
Санкт-Петербург в лице «Экспофо-
рума» получил достойную выста-
вочную площадку, позволяющую 
размещать выставки любого уров-
ня. В настоящее время все чаще 
обсуждается тема импортозаме-
щения. Хотя достаточно странно 
для немецкой компании обсуж-
дать этот вопрос. У нас нет локали-
зации в России, но мы предлагаем 
большой выбор нашей продукции 
с четырех складов в России и по-
ставку оборудования из Германии 
в кратчайшие сроки. Заместить 
оборудование «Риттал» в России 
очень сложно, серийного произ-
водства аналогов нет. Тем не менее 
нам совместно с российским пар-

тнером удалось создать локальный 
продукт на базе серийного кон-
структива «Риттал». Эта система 
построена на базе универсальной 
системы RiPower и дополнена вы-
катанными модулями до 630 А.
К новинкам также можно отне-
сти систему мониторинга СМС III 
и систему распределения питания 
с дополненным функционалом, 
представленным в многофункци-
ональном и не имеющем аналогов 
на российском рынке шкафу TS-IT.

Светлана 
Арещенко, 
генеральный 
дирек тор 
ООО «Сург у т 
перевалка»:

– Мы молодое предприятие, об-
разовались пять лет назад, три 
года назад начали эксплуатацию 
комплекса по перевалке газового 
конденсата. Нас часто спрашива-
ют, откуда такое название ком-
пании. А именно в нем заключен 
весь смысл нашего производства: 
мы принимаем газовый конденсат 
в собственный резервуарный парк, 
храним его и посредством налив-
ных операций на железнодорожной 
эстакаде направляем покупателям 
и собственникам газового конден-
сата. Сегодня наш технологический 
комплекс позволяет осуществить 
налив конденсата газового ста-
бильного в 60 ж / д цистерн одновре-
менно. В перспективе планируется 
на территории предприятия по-
строить комплекс глубокой пере-
работки кубового остатка для по-
лучения низкосернистого судово-
го топлива RMB-60 и дизельного 
топлива по классу Евро-5.

Присутствие на форуме для нас 
было очень полезно. Здесь широко 
представлены производители обо-
рудования и поставщики энерго-
технологий. Мы пообщались и по-
лучили информацию о последних 
разработках и решениях, которые 
помогут нашему предприятию 
эффективно решать свои произ-
водственные задачи.

Леонид Нохов, 
дирек тор 
по развитию  
ООО «Пеуру Рус»:

– На форуме нас интересует все, 
что связано с переработкой от-
ходов в энергию. Мы очень се-
рьезно продвигаем эти техноло-
гии. Сейчас утилизация отходов 
в энергию получила неоднознач-
ные оценки, но мы видим в этих 
проектах большие преимущества 
и потенциал. Мы сделали пи-
лотный проект с КЭС-холдингом 
в Нижнем Новгороде на основе 
старой ТЭЦ, которая может ис-
пользовать ТБО в качестве альтер-
нативного топлива, и результаты 
экономики получились довольно 
перспективные, с учетом того, 
что оборудование может произ-
водиться в России. На мой взгляд, 
тему преобразования отходов в 
энергию нужно сдвинуть с мерт-
вой точки, в контексте возобнов-
ляемой энергии. Об этом говорят, 
но механизмов регулирования 
пока нет, то есть нет понимания, 
возобновляемый ли это ресурс 
или это ископаемое топливо. Есть 
разные технологии утилизации от-
ходов в энергию, и надо смотреть 
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на их применение с точки зрения 
существующих тарифов и наличия 
достаточного количества ТБО. Есть 
регионы, где эти технологии уже 
необходимы: Московская область, 
Санкт-Петербург и другие города-
миллионники.

Михаил Смирнов, 
бренд-менед жер 

по собственным 
торговым маркам 

ООО «Оннинен»:

– Мы – крупный дистрибьютор 
оборудования, и на выставке пред-
ставляли новый для России бренд. 
Что за бренд? Noark! Под этой тор-
говой маркой собрано более 4000 
электротехнических товаров, ко-
торые служат для распределения 
и управления энергией. До это-
го с 2007 года компания Noark 
активно развивала свой бизнес 
в Восточной Европе, на Балканах, 
на Украине и в Республике Бела-
русь. С 2015 года Noark представ-
лен в компании «Оннинен» экс-
клюзивно на территории Россий-
ской Федерации. Noark – это бренд, 
который пришел к нам из Чехии, 
однако у предприятия несколько 
заводов по всему миру, в том чис-
ле в Германии, КНР и Республике 
Сербской.

В отношении импортозамеще-
ния хочу напомнить слова главы 
государства, который говорил, 
что импортозамещение не должно 
касаться всего подряд. Например, 
на нашем рынке модульной аппа-
ратуры исторически сложилось, 
что наши зарубежные партнеры 
являются «законодателями моды» 
в сложных изделиях общего и про-
фессионального назначения. Та-
ким образом, у потребителя всегда 
должен оставаться выбор, с каким 
оборудованием работать.

Хотелось бы также отметить 
новый выставочный комплекс. 
Я был на этом объекте еще на эта-
пе строительства, и уже тогда он 
поразил меня масштабностью. Се-
годня увидел не только гигантский 
комплекс, но почти полностью 
подготовленную инфраструктуру 
для проведения мероприятий са-
мого широкого круга. Очевидно, 
что некоторые работы еще про-
должаются. Поэтому я хочу по-
желать скорейшего завершения 
строительства, чтобы комплекс 
заработал в полном объеме и ра-
довал посетителей.

Андрей Гогулин, 
начальник отдела 
К ТП АО «Завод 
Элек тропульт»:

– С недавнего времени одним 
из основных направлений раз-
вития российской экономики 
является реализации программ 
по импортозамещению. В том 
числе это затрагивает и такую 
отрасль, как электроэнергетика. 
АО «Завод Электропульт», являясь 
ведущим российским предпри-
ятием по разработке и изготов-
лению современного электротех-

нического оборудования, также 
активно участвует в реализации 
данной программы, и в начале 
2015 года на базе собственного 
конструктива мы создали новое 
распределительное устройство 
низкого напряжения под назва-
нием «Сфера-Н». Это устройство 
предназначено для распределе-
ния энергии в сетях 0,4 кВ и ори-
ентировано на отечественные 
комплектующие и аппаратуру. 
Также важно отметить, что шкафы 
изделия «Сфера-Н» изготавлива-
ются из материалов российско-
го производства. Особенностью 
изделия «Сфера-Н» является его 
универсальность и, соответствен-
но, широкий диапазон исполь-
зования. Так, например, распре-
делительный шкаф может быть 
выполнен в достаточно сложном 
исполнении: с выдвижными мо-
дулями, управляемыми специ-
альными приводными механиз-
мами, имеющими три фиксиро-
ванных положения («Присоеди-
нено», «Тест», «Отсоединено»), и, 
в то же время шкаф распределе-
ния электроэнергии может быть 
выполнен и в более простом ис-
полнении – с одной монтажной 
панелью, на которой размещается 
все оборудование. В качестве вы-
ставочного образца мы выбрали 
шкаф комбинированного типа, в 
котором совмещены выдвижные 
ячейки и оборудование, уста-
новленное стационарно. Каждый 
шкаф с фасадной стороны ком-
плектуется дополнительными уз-
лами, позволяющими выполнить 
видимое заземление проводом на 
контур заземления помещения. К 
изделию «Сфера-Н» разработано 
руководство по проектированию, 
ориентированное на проектные 
организации и заказчика, позво-
ляющее максимально упростить 
работу при создании опросных 
листов и однолинейных схем. 

Помимо изделия «Сфера-Н», 
на выставке представлен шкаф се-
рии К-207 ЭП, рассчитанный на но-
минальное напряжение 6 и 10 кВ. 
Отличительной особенностью дан-
ного изделия являются его габари-
ты – ячейка до 1250 А может быть 
выполнена шириной всего 650 мм.

Евгений Кириллов, 
ведущий 
специалист 
по сбыт у  
ООО «Холдинг 
Кабельный альянс»:

– В первую очередь мы демон-
стрируем кабели с изоляцией 
из сшитого полиэтилена на сред-
нее напряжение с секторной фор-
мой жилок. Если рассматривать 
аналогичный кабель только с кру-
глыми жилами, то внешние габа-
риты такого кабеля на 40 процен-
тов больше прежнего аналога. Мы 
предлагаем меньшие габариты, 
вес, меньший радиус изгиба. Так-
же мы активно продвигаем наши 
кабели монтажные. В структуре 
компании работает проектный 
институт, который занимается 
проектированием кабельных из-
делий, и по запросам клиентов мы 
разработали аналогию продукции 
одного из наших конкурентов. 
Мы активно продвигаем эту тех-

нологию и видим, что на нее есть 
спрос, – количество заказов по ней 
в этом году увеличилось в разы. 
Мы представляем более 55 тысяч 
марок и наименований продукции 
и готовы под технические задания 
заказчика разрабатывать новые 
марки изделий.

В импортозамещении мы ра-
ботаем давно. Завод «Электрока-
бель» некоторое время назад запу-
стил отдельный сайт, где все наши 
клиенты могли по иностранному 
названию найти аналог, который 
производится в России. Помимо 
этого, мы выпустили брошюры, 
в которых есть эта информация. 

Понятно, что у многих сейчас 
возникла проблема с импортными 
изделиями. Мы постоянно расска-
зываем о наших марках изделий, 
которые ничем не уступают за-
рубежным образцам, напротив, 
являются полными аналогами им-
порта, мы готовы разрабатывать 
новые виды продукции и уверены, 
что по качеству они не уступают 
иностранным. У нас очень боль-
шой опыт в производстве кабеля. 
Мы пытаемся охватить как можно 
больший сегмент рынка. 

В рамках «живой» конкуренции 
мы поставляем свою продукцию 
в страны Балтии, ближнего зару-
бежья, есть опыт поставок кабеля 
на строительство АЭС в Бушере. 
Наш кабель соответствует самым 
высоким стандартам, в том числе 
и иностранным.

Надеюсь, эта выставка станет се-
рьезным форумом для обсуждения 
вопросов не только поставки обо-
рудования, но и общих тенденций 
в электротехнических решениях 
отрасли. Мы бы хотели видеть 
представителей власти, «Ленэнер-
го», МРСК Северо-Запада, чтоб был 
полноценный диалог.

Виктор Котов, начальник отдела продаж 
ООО «Росполь-Элек тро»:

– На выставке наша компания 
представляет новинку – ячейку 
на 35 кВ НМН-36 российского про-
изводства. До этого данная ячейка 
на 35 кВ поставлялась из-за грани-
цы, но с этого года мы начали про-
изводство на территории России.

Ячейка НМН-36, не побоюсь это-
го слова, уникальна на российском 
рынке. Это единственная ячейка 
такого класса, испытанная по рос-
сийскому ГОСТу в лаборатории 
НТЦ ФСК ЕЭС. Такого типа ячей-
ки есть у Siemens, ABB, Shneider 
Electric и других производителей, 
но они сделаны по международ-
ному стандарту МЭКа.

Для понимания, в чем разни-
ца между МЭКом и ГОСТом, могу 
привести пример по испытатель-
ному напряжению на 35 кВ. По  
ГОСТу это 95 кВ в течение 1 мину-
ты, по МЭКу это 75 кВ в течение 
1 минуты. Разница очевидна, поэ-
тому использовать ячейки на 35  кВ 
по МЭКу ни в коем случае нельзя. 
Наша ячейка специально дораба-
тывалась под российский ГОСТ.

Данная ячейка также одна из са-
мых низких по стоимости, так 
как достаточно проста и требует 
минимума затрат на изготовление. 
Кстати, ячейка используется нами 
с 2008 года – компания осуществи-
ла уже более тридцати поставок 
по всей России.

Ирина КРИВОШАПКА


